
九龙塘右眼财迷 

财迷ǁ拜振华的无能:从2021进出口数据解读神州粮食
安全和贸易战失败

闲话休提，直捣黄龙。 

最近财迷得闲，看了一下最近几年的进出口数据，发现其中喜忧参半——喜的

是托拜振华的福，神州贸易顺差数据大涨，米帝对神州发动的“贸易战”基本

宣告失败。忧的是油价上涨威胁粮食安全，同时“芯片荒”导致产业升级停

滞。财迷在最后谈到了相关对策和我等草民的投资方向。

 

以下为具体分析：

 

ONE.粮食和石油进口逆差扩大，谁更值得担忧？

 

网上一直长期流行着一种“神州粮食无法自给论”。具体起来，那就是：神州

粮食不能自给自足，长期需要进口，一旦被别国掐断供应，大家就要饿肚子，

甚至两脚羊，云云。 

 

财迷对此论调一向不以为然，并对神州的粮食自给能力表示乐观，主要原因如

下：

 

1) 2014-18年的粮食一直是出超，也就是说，出口大于进口。

2）神州的外汇储备还有3万亿刀，如果每年只花100亿左右买粮食，也足够

300年。当然很多看官会说，外汇储备里面有2万亿外债，净值也就1万亿左

右。但即使假设这1万亿外储不再增长，1万亿刀只用来买粮食，也足够100

年。 

https://weibo.com/u/5918801083


 

3）只看粮食进出口看不出门道，真正的门道是粮食所需要的化肥的原料——

石油，也需要外储。如果没有足够的化肥，则就很难保持粮食有足够的产量。

 

神州每年都需要花1-2000亿美刀来购买石油。如果神州外汇储备真如外界揣

测的那样是1万亿左右，且不会再增长，辣么估计5-10内神州的外储就会见底

(假设外储不再增长)。但不管如何，只要不发生战争导致马六甲海峡的石油运

输被截断，最近5-10年暂时我们还不需要对此担心。

 

以上观点，各位可以看财迷之前的文章：《财迷‖祛魅：从2017进出口数据看

粮食安全和神州出口真正的功臣》，以及《财迷‖粃粏随流者之忧：数据解析

神州发生粮荒几率及相关对策》。

 

2019-2021最新数据出来之后，情况又是如何？

 

财迷就此进行了分析——粗粗一看，我们或许会发现粮食安全不容乐观。神州

粮食进出口已经连续三年出现入超（出口大于进口），而且入超一年比一年

大，2021年的入超为大约529亿美刀，已经是2019年入超108亿的接近五倍，

具体请见下图白底红字部分（图看不清请点击放大并横屏，下同）：

而神州的外汇储备仍只有3万亿：

https://weibo.cn/sinaurl?u=http%3A%2F%2Fmp.weixin.qq.com%2Fs%3F__biz%3DMzI3NDEyMzAxNQ%3D%3D%26amp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bmid%3D2649989015%26amp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bidx%3D1%26amp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bsn%3D1917b4e40f5c1bbeb16c34b2d1b7e85e%26amp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bchksm%3Df31fefffc46866e92d553d82542171c3932cf5f98c680fab3088a4c41263fffef9ddd709829f%26amp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bscene%3D21%23wechat_redirect
https://weibo.cn/sinaurl?u=http%3A%2F%2Fmp.weixin.qq.com%2Fs%3F__biz%3DMzI3NDEyMzAxNQ%3D%3D%26amp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bmid%3D2649997485%26amp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bidx%3D1%26amp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bsn%3Dd2f38abfbec5fe73a838bde9969d1b3a%26amp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bchksm%3Df31fb0c5c46839d31cb7eb7dabfd92bb4183a711874bc1f432891f971d8565667f4c3029470f%26amp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bamp%3Bscene%3D21%23wechat_redirect


我们且不谈为何顺差达到了6764亿，外汇储备却没有上涨（姑且认为是国家实

行外汇管制，不让美元流入），就只谈购买粮食的外汇这件事——如果刨开2

万亿外债，净值的1万亿刀外汇只是用来买粮食，则按500亿一年消耗，仅够

20年——相比于之前足够100年，这个时间已然大幅缩短。

 

但是，如果我们仔细检查数据，就会发现粮食进出口入超数据扩大的原因主要

是神州各地粮仓正在不断囤积粮食，不但自己丰收了的粮食要屯，还要从国外

买回来屯——因为从图一的数据里可以看到，可以囤积的谷物及其制品的进口

近两年在大幅上涨。2019年入超为282亿，2020年入超为867亿，而2021年入

超达到了1920亿——每年都以翻倍的数字增加。

 

同时，神州人也吃了更多蛋白质和糖：a)活动物进口和 b)糖、糖制品和蜂蜜

进口数据都从出超转为入超。其中，活动物入超数据在2020年是3.5亿刀，

2021年是3.8亿刀。而糖、糖制品和蜂蜜入超数据在2020年是53亿，在2021年

是83亿（具体请见图一的蓝底红字部分）。

 

所以，各位与其担心粮食进口逆差扩大，不如担心神州的石油进口逆差扩大。

具体请见图二白底红字部分（图看不清请点击放大并横屏，下同）：



从上图可知，神州石油入超数据一直在增大。2021年，神州花了约2590亿美

刀来买石油。如果石油进口一直维持现状，则一旦外汇储备不增长，只需要4

年就会耗光万亿刀的外汇储备净值——这个时间相比之前的5-10年不用担心粮

食安全有一定缩短。

 

更不要谈，一旦俄罗斯和乌克兰开战，可能会影响到国际油价。很可能还会加

大逆差——所以，真正的麻烦是石油涨价，只要石油不涨价，粮食安全是有保

障的。

 

TWO.神州维持住了世界工厂地位与米帝贸易战的失败

 

当然，我们也要看到相应的好消息，那就是神州的外贸顺差在不断扩大。

 

在前面的《图一：2014-21神州商品进出口顺/逆差情况》和《图二：2014-

21神州商品进出口顺/逆差情况 续1》里面，财迷已经给大家做了展示：神

州初级产品中的非食物原料是入超（进口大于出口）。而下面的续表2第一

栏（白底蓝字部分）显示神州的工业制品总体上看是出超（出口大于进

口），而且这样的出超规模扩大了不少，从2019年的7013亿美刀上升到2021

年的15134亿美刀，涨了一倍多：



这里面有三个重点：

 

重点1：神州通过产业升级，基本上已经成为一个靠进口原材料，出口工业

品/ICT产品的工业国，维持住了世界工厂的地位，进入了全球产业食物链的

中高层。

 

从图一和图三的数据可知，初级产品神州进口了8370亿，而工业制品神州出

口了15134亿——整体的6467亿顺差由此而来。这说明至少就目前来看，神

州仍然保持着世界工厂的地位，已经完全是一个进口初级产品，出口工业品

的工业国。

 

另外，各位再看图四：



上图白底蓝字部分显示了在工业制成品中，顺差的最大来源之一是“办公用

机械及自动数据处理设备”（从2019年的986亿刀上涨到2021年的1853亿

刀）和“电信及声音的录制及重放装置设备”（从2019年的 1664亿刀涨到

2021年的2804亿刀），其中最主要的就是手机/电脑以及电信相关设备。

 

而图四白底红字部分显示工业品中逆差的最大来源则是“专业、科学及控制用

仪器和装置”（2020年是1313亿，2021年降到699亿），以及“摄影器材、光

学物品及钟表”（2020年351亿，2021年318亿），其中最主要的就是芯片和

镜头及制造手机/电脑/电信设备的各种零件。 

 

图四的白底蓝字和白底红字部分合在一起看，我们就会发现：顺差随着产业升

级在加大——2021年神州进口600多亿的芯片元器件以及300多亿的镜头元器

件，出口4600多亿的ICT设备（移动电话、计算机、网络硬件和软件、卫星系

统等），导致顺差达到3000多亿刀——这不但比进口一堆铁矿石原油提炼制造

出一堆钢铁塑胶制品去卖要环保不少，利润更是高到不知道哪里去了。

 

重点2：为顺差做出最大贡献的仍然是民营企业，而不是哪些所谓“大国重

器”的国企。

 



海关总署数据显示，2021年，我国有进出口实绩企业56.7万家，增加3.6万

家。其中，民营企业进出口19万亿元，增长26.7%，占48.6%，提升2个百分

点。同期，外商投资企业进出口14.03万亿元，增长12.7%；国有企业进出口

5.94万亿元，增长27.7%。

 

从图四可以看到，为出口贡献最大的“专业、科学及控制用仪器和装置”，

以及“摄影器材、光学物品及钟表” 两大类，都基本属于大ICT产业范围之

内，民企和外企占了多数（比如华为、中兴、传音、鸿海等）。除此之外，

“服装及衣着附件“也为出口贡献了不少，大约有1637亿。“家具及其零

件；褥垫及类似填充制品”贡献了800多亿——毫无疑问这些产业领域内大

部分企业也都是民企。毕竟这些产业都是劳动密集型产业，附加值不高，国

企都看不上。

 

至于一直被吹捧的“大国重器”的金工制造，2021年终于实现顺差，不过只有

可怜的50多亿。另一个“大国重器”行业，陆路车辆（包括气垫式），贡献了

500多亿的顺差，相对也不算多。

 

重点3：很多人担心的神州和西方贸易脱钩现象并未发生，米帝贸易战已然基

本宣告失败。

 

首先，根据财迷在前面展示的数据，我们可以了解到神州整体贸易顺差仍在增

长。

 

其次，海关总署数据显示，2021年，我国前五大贸易伙伴依次为东盟、欧盟、

美国、日本和韩国，对上述贸易伙伴进出口分别为5.67、5.35、4.88、2.4和

2.34万亿元，分别增长19.7%、19.1%、20.2%、9.4%和18.4%——明眼人一看

便知，东盟是在做中间商赚差价，大部分出口产品还是去了欧美。

 

不信，各位可以看下面这个2021年12月进出口商品主要国别（地区）总值表

(美元值，图看不清请点击放大，下同)：



由上图可知，越南从神州的进出口排第一位，对越南的出口比对马来西亚高了

很多——要知道越南2021年GDP3626亿美元，据说还不及广西，人均GDP3700

刀：

这样低的GDP，怎么可能需求比2020年人均GDP就达到1.03万的马来西亚更

强，以至于要进口更多商品？要知道，马来西亚的GDP总量2020年就是3367亿



美金，整体看也不比越南差。

 

所以，可能的解释只有一个——越南是在做中间商赚差价，把从神州进口的东

西贴牌转卖到欧美国家（估计主要是米帝）。而欧美对此也是睁一只眼闭一只

眼。

 

由此，我们可以合理推论，由于疫情带来了经济停滞和货币超发，进一步引发

黑命贵运动。所以，尽管米帝国民不愿意，仍不得不在大选中投票给拜振华，

并依从他的方略:和神州私下合作，从神州进口大量廉价商品来抑制国内通

胀：

一场疫情，导致川建国领导的贸易战失败，更让他黯然下台，实在是可悲可

叹。

 

然鹅，借此机会上台的拜振华虽然积极和神州合作，利用神州血汗工厂的廉价

产品暂时安抚了黑命贵。但不成想黑命贵仍然需要更多福利，欲壑难填，而同

时期的米帝工人阶级和被收税的科技巨头们的不满却又在日益滋长。最后拜振

华闹到里外不是人，支持率大幅下滑，也是一饮一啄，莫非前定：



THREE.总结和我等小民的对策

 

行文至此，我们就可以稍作总结：

 

神州这两年借着贸易顺差屯了不少粮食，而且这几年神州自己的粮食也在连年

增产：

所以，目测神州粮食安全暂且无虞。唯一需要担心的是石油进价不断上涨可能

导致外汇储备吃不消，需要多留点外汇。不然我们不会看到一个长达三年的行



动迅速出台：

另一方面，自从疫情发生之后，米帝对神州的贸易战基本失败。拜振华对神州

借转口贸易补贴米帝黑命贵睁一只眼闭一只眼，却仍然难以挽救自己在民调上

的颓势。神州则乘着疫情赚到了不少外汇（虽然很多外汇很可能被用来还

债），同时仍然维持着自己作为产业链中高层的世界工厂的地位——进口原材

料，加工后卖给欧美。

 

外贸形势看起来不错，但这里面也有值得我等草民小心的地方：

 

1）国家都在囤粮，我等草民似乎确凿也该囤一点粮。

 

前年东北某城市和去年郑州/废都的情况都显示，在物质极大丰富的工业社

会，所有的饥荒或死亡，原因都来自于庞然大物在应对危机之时的顾首不顾尾

和官僚的欺上瞒下。历史不会重复，但会押韵——从59-61年用民兵守住村口

不准村民出去要饭，到2021年废都基层背锅侠守住街口不准市民出去买包子，

传统艺能从未改变。所以财迷都会嘱咐还在大陆的家人屯1-3个月的粮食和

水，最好再囤点黄豆好用来发豆芽补充维生素。

 

2）神州的芯片荒从未缓解，此中或有赚钱机会。

 

细心的看官或许会注意到，前面图四中的“专业、科学及控制用仪器和装置”

的逆差在 2019年是1339.5亿，2020年是1313亿，2021年却降到699亿。

 

所谓的“专业、科学及控制用仪器和装置”相关需求，目测主要就是芯片相关

的需求——早在2019年，米帝商务部宣称不再供给神州企业如华为芯片。2020



年9月15日，芯片正式断供。在这期间，华为囤积了大量芯片，再加上国民踊

跃购买华为手机，所以2020年的华为年报显示，华为全年实现销售收入人民币8914

亿，同比增长3.8%，净利润646亿人民币，同比增长3.2%。

 

而到了2021年，华为囤积的芯片被用掉了不少，结果就是其年报显示2021年华为的销售

收入为6340亿元，同比下滑近30%（28.88%）。净利润646.68亿元，和前一年差不

多。

 

《财经杂志》写了篇文章叫做《2021十大痛苦公司》，华为被列名其中。作者对其的描

述是：“进入被美国制裁的第三年后，华为疲态尽显。两大营收主力消费者业务几近腰

斩，运营商业务也增长停滞。受到海外地缘政治风险外溢和疫情影响，华为海外营收一

蹶不振，曾经利润奶牛手机业务则已掉出国内前五，基本告别了5G战场。”

 

作者进一步叙述到：“设计出的先进芯片无法制造，是华为当前所有痛苦的核心。2020年

禁令生效前，华为囤积了大量芯片，此后华为的应对可以概括为：将有限的芯片储备投

入到消耗少、利润高的业务，相反的产品线则不得不后退。”

 

所以，我们可以看到，在未来相当长的一段时间内，神州得芯片者将会得天下

——谁拥有芯片（尤其是高端芯片），谁就能坐地起价，挣到大钱。目测华强

北哪些囤芯片的潮汕人和珠江口哪些开着六引擎飞艇的大飞哥都会赚得盆满钵

满，半年一套深圳湾豪宅不是梦。各位想要在2022年挣钱的看官，不妨从中为

自己找一点机会。

 

3）虽然顺差扩大，实际上神州相关产业并未赚到太多钱。

 

究其原因，一方面，大部分企业都是鸿海这样的代工工厂，所获利润极小。下

图各位请自行体会：



另外一方面，由于集装箱运费价格暴涨，出现“一个40尺的高柜从盐田港到多

伦多，海运费近20万人民币”的现象，这导致利润被海运业拿走了不少:

所以，神州的相关产业升级仍然任重道远——实际上，鉴于华为的处境和房地

产相关债务需要全体国民买单，神州可能接下来几十年都还会持续现在这样费



力内卷，却不赚钱的境地——这很可能也是上面明确中考必须分流的原因之

一：

此中逻辑是：由于产业升级遇到阻力，而神州又必须为X大这样的企业暴雷来

搽屁股买单，所以神州必须为血汗工厂准备足够的劳动后备力量，否则未来的

经济会出现大问题。

 

也正因如此，列位看官一定要劝亲友的孩子们要努力——由于神州未能像日韩

和东南某岛屿那样实现产业升级，这些孩子不努力读书，一旦被分流，那很可

能就要和父辈一样，吃二遍苦，受二遭罪，再来一遍80年代白天去工厂打工，

晚上睡坟圈或做三和大神的日子。

 

总之，粮食安全暂时不用担心，世界工厂地位也可以继续维持，唯一的问题就

是我等草民的下一代人如果不努力就又会继续吃苦——从这个角度看，部分神



州人似乎确凿类似于受到诸神惩罚的西西弗斯，不得不推着巨石上山顶(产业

升级)。而由于巨石太重，每每未及西西弗斯将其推上山顶就又滚下山，前功

尽弃，于是一代又一代神州草民就只能不断重复地做这件事，看上去永无止

境。

 

这就让财迷忍不住感概：遥想2012-2018年之间，一些神州人似乎确凿完全抛

弃了虚怀若谷、谨慎谦虚的传统美德，过于托大，过于乐观和冒进。即使那时

财迷给讲到了很多未来的风险，很多人仍然充耳不闻。

 

那时候不少神州人还觉得自己永远不会因为失业还不上房贷，所以绞尽脑汁要

去贷款买房，打破头也要挤上车。完全没有想几年之后楼市就基本被冻结，他

们不得不站在高高的山岗上为大家守望，望眼欲穿，直到永恒。

 

那时候不少神州人还各种被忽悠去参加各种的万众创业、大众创新，完全没想

到几年之后99%的初创公司都已消失，北大学生会主席戴威的小黄车也已破

产，天使投资成片倒下。由于中概股大跌导致米帝证监会发布禁令，神州公司

在美股上市的路也被无限期“暂停”。

 

那时候不少神州人还还觉得一切都在掌握之中，所以各种高调撅起，星辰大

海；完全没想到几年之后自己也不得不享受996福报，一边抱怨内卷/降薪，一

边又害怕下岗，不敢躺平。

 

所以，在这2022年初，我等草民不能再过度托大，而是需要更加谨慎。即使拜

振华无能，神州外贸形势不错，我们仍然要保持虚怀若谷之心。因为今年底就

是中期选举，2年后又会有一次总统大选，万一上来一个有能力的新总统，甚

或川建国又"王者归来"，则神州外贸面临的形势会更加严峻。不过，虽然我们

无法改变大形势，但起码可以看清形势，走好位，为家人打造一个庇护所，在

里面波澜不惊，静观风云。

 

言尽于此。



最后，喜欢财迷文章，想了解更多？请在微信里关注公号“JLTCM2016”，或扫描下列

二维码：

同时，为防止失联，还请关注公号：“九龙塘月兑之家”作为备份。本号将在未来每月推

出至少一期与移民相关的视频或文章，同时也会在应急时转发财迷文章：



各位还可以在微博、知乎、雪球、推特上关注公号：“九龙塘右眼财迷”。财迷会在这些

平台同步发文。

各位也可以在B站(境内)和油管(海外)关注财迷的视频号:九龙塘右眼财迷。财迷暂定会

每月发布一期视频。

各位想要了解财迷自己的投资动向（我会把个人投资记录经过处理后发到朋友圈）或

者问财迷各种问题，请加财迷微信JLTYYCM20（这个号也是用来防止失联的）。同

时，财迷也会在朋友圈分享一些即时的经济信息（已经加过财迷旧微信号的读者请勿

再加，新号旧号内容都一样,否则会被拉黑）。财迷文三俗内容多，各位想要了解财迷

分享的往期被删文章，可以从公号下“鼓瑟吹笙”一栏进入财迷QQ群观看。


